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Общая хроника.
- Газеты передают, что на всех станциях Восточно-

Бенгальской железной дороги вывешено следующее «за-
мечательное предостережение»: «Пассажиров преду-
преждают не есть и не пить ничего, что им будет пред-
ложено незнакомыми лицами, так как есть много злоу-
мышленников, промышляющих отравлением пассажи-
ров. Заведя сперва знакомство на вокзале или в другом 
месте, они стараются приобрести доверие своих спутни-
ков, рассказывая, будто едут туда же, куда и они. Выбрав 
удобный случай, злоумышленники эти отравляют воду 
или съестные припасы сильными наркотическими сна-
добьями и, пользуясь бессознательным состоянием, в 
которое впадает их жертва, обирают ее дочиста».

Подобное «предупреждение» не лишне было бы вы-
весить на станциях и наших русских железных дорог, так 
как случаи краж при помощи таких же приемов бывали 
иногда и у нас в России.

- По словам «Ниж. Биржевого Листка», признаки 
летнего мелководья на Волге заметны на каждом перека-
те: здесь паузятся баржи, стоят по несколько буксирных 
пароходов, работают землечерпательные машины. Зна-
чит, лето на дворе, а с ним вместе пожаловали к волга-
рям и невзгоды в виде постепенного обмеления реки. 12 
июня утром на Юркинском перекате скопилось более 15 
груженых барж и 7 буксирных пароходов, в числе кото-
рых находились, между прочим, «Губернатор Баранов», 
«Бр. Стахеевы», «Георгий» и «Константин». Здесь же сто-
яла землечерпательная машина. На Просецком перека-
те также виднелось несколько судов, проход же на Теля-
чьем был совершенно свободен, если не считать посто-
янно находящихся здесь плотин, перегородивших Вол-
гу в двух местах.

В №137 от 24 июня 1890 года
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НАСЛЕДИЕ

ТРАДИЦИЯ

Повестка дня

Встреча с выпускниками военных вузов

Подписан документ, 
утверждающий 
список ценных 
градоформирующих 
объектов в рамках 
исторического  
поселения Самары

Восстановят особняк 
Субботина-Шихобалова

СЛУЖЕНИЕ РОДИНЕГлеб Богданов

В Георгиевском зале Кремлев-
ского дворца Владимир Путин 
встретился с лучшими выпускни-
ками высших военных учебных за-
ведений минобороны, МЧС, ФСБ, 
ФСО и Росгвардии, а также выс-
ших образовательных организа-
ций МВД, Следственного комите-
та и ФСИН.

- В тяжелых битвах закалялись 
легендарные традиции нашей во-
енной школы, формировались те 
качества, которые всегда отличали 
наших воинов - от рядового до мар-
шала. Это любовь к Родине, бес-
примерная стойкость и мужество. 
Именно они решали исход сраже-
ний и войн, которые не раз опреде-
ляли судьбу нашего Отечества, как 
и сплоченность, консолидация на-
шего народа, подлинное единение 
фронта и тыла, - отметил, обраща-
ясь к собравшимся, президент.

По его словам, сегодня внуки и 
правнуки героев Великой Отече-
ственной достойно хранят и про-
должают ратные традиции Роди-
ны, надежно стоят на страже ее су-
веренитета и безопасности, защи-
щают нашу землю и наших граж-
дан на Донбассе и в Новороссии 
от неонацистов, на деле доказы-
вают, что наша армия и ее оплот - 
офицерский корпус, вековая спло-
ченность и единство многонацио-
нального народа - это всепобежда-
ющая сила.

- Безусловно, будем укреплять 
потенциал, повышать боевые воз-
можности всех видов Вооружен-
ных сил и родов войск, ставить на 
боевое дежурство гордость наших 
конструкторов, инженеров, рабо-
чих - новейшие комплексы, кото-
рые подтвердили свои качества, 
действительно уникальные харак-
теристики, вести работу над пер-
спективными образцами. Намере-
ны и дальше совершенствовать си-
стемы управления войсками и ору-
жием, повышать интенсивность и 
качество боевой учебы, проводить 
учения и тренировки, в том чис-
ле с участием дружественных госу-
дарств, - сообщил Путин.

Он подчеркнул: именно от офи-
церов прямо зависит результатив-
ность всей работы по укреплению 
обороноспособности России. 

- В ближайшее время вы возгла-
вите соединения, воинские подраз-
деления и части и, уверен, прило-
жите максимум усилий для освое-
ния современного оружия и техни-
ки, для качественной подготовки 
личного состава, будете примером 
профессионализма, дисциплины 
и порядочности, личного муже-
ства для своих однополчан, - ска-
зал президент.

Безопасность граждан и обще-
ства, стабильное и поступательное 
развитие России во многом зави-

сят от эффективности правоохра-
нительной системы и специальных 
служб.

- Здесь, в этом зале, присутству-
ют офицеры, которые продолжат 
службу в рядах ФСБ и МВД, Рос- 
гвардии и МЧС, ФСО, Следствен-
ного комитета, прокуратуры и 
ФСИН. Вам предстоит решать ши-
рокий круг ответственных и важ-
ных задач: прежде всего защищать 
права и свободы граждан России, 
вести борьбу с преступностью, 
коррупцией, терроризмом и экс-
тремизмом, - подчеркнул Путин.

Приоритетом, по его словам, 
остается и активное содействие 
военнослужащим в проведении 

специальной военной операции, 
в первую очередь в обеспечении 
правопорядка, законности и мир-
ной жизни людей в освобожден-
ных регионах, в расследовании 
преступлений неонацистов и кара-
телей, которые должны ответить за 
свои злодеяния, за преступления 
против мирных людей, за теракты, 
за обстрелы наших городов и сел.

- Граждане России верят вам и 
рассчитывают, что вы образцо-
во выполните свои обязанности. 
Применяя на практике получен-
ные знания, будете действовать 
так, как вас учили ваши препода-
ватели и наставники. И выбрав для 
себя трудный путь, продолжая де-
ло своих предшественников, всег-
да, на всех этапах дальнейшей ка-
рьеры будете искренними патрио-
тами Родины, - сказал глава госу-
дарства.

Он напомнил участникам 
встречи слова из воспоминаний 
Георгия Константиновича Жукова. 
Тот подчеркивал: «Для меня глав-
ным было служение Родине, свое-
му народу. И с чистой совестью мо-
гу сказать: я сделал все, чтобы вы-
полнить этот свой долг». 

- Пусть эти слова легендарного 
маршала Победы послужат заве-
том и для вас, для всех офицеров 
России, - напутствовал президент. 
- Желаю вам и всем выпускникам 
2024 года здоровья и успехов, все-
го самого доброго вашим учителям 
и наставникам, вашим родным и 
близким.

Стас Кириллов

В минувшее воскресенье врио 
губернатора Вячеслав Федорищев 
вместе с представителями регио-
нального отделения ВООПИиК ос-
мотрел памятник градостроитель-
ства и архитектуры на улице Алек-
сея Толстого, 3 в Самаре - особняк 
Субботина-Шихобалова. Там же 
руководитель области подписал 
знаковый документ, касающий-
ся сохранения и восстановления 
исторических объектов города.

- Мы несколько дней назад до-
говорились об очень важных ве-
щах, - сказал врио губернатора. - 
Мы с неравнодушными людьми, 
кто годами, десятилетиями защи-
щает нашу культуру, историю, ра-
ботаем вместе. Причем оператив-
но. История-то длинная, а нам на-
до в кратчайшие сроки все сделать.

Напомним: 20 июня на встрече 
с членами ВООПИиК, архитекто-
рами, руководителями музеев Фе-
дорищев предложил выбрать пер-
воочередной, самый знаковый и 
важный объект культурного на-
следия в исторической части Са-
мары, который особенно нуждает-
ся в реставрации.

Таковым определили особняк 
на улице Алексея Толстого, 3. Его 
история прослеживается с 1870-х 
годов, когда дворовое место при-
надлежало купеческой семье Суб-
ботиных. Они владели крупной 
торговой компанией. На улице Ка-
занской (прежнее название) был 

возведен трехэтажный особняк в 
стиле неоренессанса. В 1894-1895 
годах он принадлежал уже А.Н. 
Шихобалову, а в 1917-м - купчи-
хе Е.Н. Курлиной. В советское вре-
мя в здании располагался Дворец 
инвалидов, при котором работала 
школа ликбеза. После войны дом 
принадлежал военному ведомству 
и использовался под гостиницу, в 
дальнейшем - под административ-
ный корпус завода имени Маслен-
никова.

Как отметил врио руководите-
ля управления госохраны объек-
тов культурного наследия Иван 
Стафеев, здесь колоссальный 
объем работы. Федорищев сооб-
щил, что объект будет реконстру-
ирован в течение трех лет. На ме-
сте он подписал протокол о наме-

рениях о сотрудничестве между 
правительством области и самар-
ским региональным отделением 
Всероссийского общества охраны 
памятников истории и культуры.

- Здесь уже давно не было жиз-
ни. Мы фиксируем обязательства 
- правительства области, мое лич-
но, вместе с сообществом, которое 
всегда было настроено на то, что-
бы объект реально восстановить. 
Здесь будет жизнь. Большой объ-
ект, серьезный, реставрация - про-
цесс очень сложный. Но, думаю, в 
течение трех лет мы выйдем на то, 
чтобы в этом замечательном до-
ме - музее культуры, дворце куль-
туры - была жизнь для всех наших 
жителей, всех наших гостей. Доку-
мент подписываем и начинаем ра-
ботать, - заявил Федорищев.

Кроме того, как сообщил руко-
водитель области, подписан важ-
ный документ, касающийся исто-
рического поселения Самары. 
Постановлением правительства 
области утвержден перечень цен-
ных градоформирующих объек-
тов, их 631. 

- Документ первый из чере-
ды больших, важных, но осно-
вополагающий. Мы зафиксиро-
вали все объекты, которые необ-
ходимо беречь и сохранять. Да-
лее в течение месяца будет по-
следовательно подписан еще ряд 
важных документов, которые 
позволят нам точно зафиксиро-
вать предмет охраны и регламен-
том договориться о том, как мы 
из месяца в месяц, из года в год 
будем их преображать, восста-

навливая память, культуру, дух, 
но при этом давая и новое совре-
менное звучание, - отметил врио 
губернатора.

Также Вячеслав Федорищев 
вместе с главой Самары Еленой 
Лапушкиной, общественным 
помощником Олегом Никитен-
ко, градозащитниками осмотрел 
объекты 129-го квартала в гра-
ницах улиц Самарской, Маяков-
ского, Садовой, Чкалова. Говоря 
о восстановлении объектов куль-
турного наследия, руководитель 
области подчеркнул: у каждого 
проекта будет свой куратор.

Курировать проект восста-
новления объектов культурного 
наследия в 129-м квартале будет 
лично Федорищев. 

- Документы, которые сегод-
ня подписали по историческо-
му поселению, всего лишь пер-
вый шаг. Нам важно фиксиро-
вать обязательства по сохране-
нию большинства объектов в том 
виде, в котором задумывались, а 
также наполнять их жизнью. Ин-
вестиционные масштабные реги-
ональные проекты будут рабо-
тать в системе сопровождающих. 
То есть у каждого крупного про-
екта с интенсивным межведом-
ственным взаимодействием бу-
дет персональный менеджер. По 
самым большим проектам, кото-
рые находятся в периметре само-
го сложного межведомственного 
согласования, финансирования, 
решением проблем буду зани-
маться лично, - отметил он.
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Подробно о важном

В память о подвиге 
дедов и прадедов

Лучше быть здоровым
В детском лагере провели лекцию о вреде наркотиков

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ РАЙОН
• Улица Киевская, 14 
Отделение партии «Единая Россия»
• Улица Аксакова, 4 
Общественная приемная 
администрации Железнодорожного 
района
• Улица Аэродромная, 9 
Приемная управляющих 
микрорайонами

КИРОВСКИЙ РАЙОН
• Улица Каховская, 21
• Улица Свободы, 194
• Улица Ташкентская, 139

КРАСНОГЛИНСКИЙ РАЙОН
• Поселок Управленческий,  
улица Сергея Лазо, 33 
Красноглинская районная 
общественная организация 
ветеранов (пенсионеров)  
войны, труда, Вооруженных сил  
и правоохранительных органов
• Поселок Красная Глинка,  
квартал 1, 9 
Общественная приемная депутатов 
Совета депутатов Красноглинского 
района
• Поселок Мехзавод, квартал 13, 
41 
УЖКК «Электрощит»

КУЙБЫШЕВСКИЙ РАЙОН
• Улица Кишиневская, 14 
Отделение партии «Единая Россия»
• Улица Зеленая, 14А 
Общественная приемная 
администрации Куйбышевского 
района
• Улица Академика Тихомирова, 2 
Школа №57

ЛЕНИНСКИЙ РАЙОН
• Улица Садовая, 225 
Депутатский центр Ленинского 
района
• Улица Чернореченская, 49А 
ТОС «Центральный»
• Улица Самарская, 203  
Общественная приемная 
Ленинского района

ОКТЯБРЬСКИЙ РАЙОН
• Улица Осипенко, 20
• Улица Ялтинская, 28А, подъезд 1
• Улица Ново-Садовая, 164А

ПРОМЫШЛЕННЫЙ РАЙОН
• Улица Ново-Садовая, 381А  
ТОС «Ипподром»
• Улица Свободы, 107  
ТОС «Рассвет»
• Улица Краснодонская, 32А  
Отдел по работе с обращениями 
граждан администрации 
Промышленного района

САМАРСКИЙ РАЙОН
• Улица Некрасовская, 62, 
кабинет 301
• Улица Фрунзе, 67-69/36,  
кабинет 12

СОВЕТСКИЙ РАЙОН
• Улица Мориса Тореза, 101 
Отделение партии «Единая Россия»
• Улица Мориса Тореза, 155А 
Отдел по работе с обращениями 
граждан администрации Советского 
района
• Улица Советской Армии, 127 
ТОС «Мечта»

ЖАЛОБЫ, ВОПРОСЫ, 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ
Открылись пункты приема обращений 
жителей в адрес врио губернатора

Сегодня во всех районах Самары открылись пункты 
приема обращений жителей к врио губернатора Вячеславу 
Федорищеву. Время работы общественных приемных - 
ежедневно с 9:00 до 18:00. Напомним: такое поручение 
ранее было озвучено главой региона в ходе рабочего 
совещания. Он поручил привлечь к работе волонтеров, 
членов «Молодой гвардии» «Единой России», активистов 
Общероссийского народного фронта. Все обращения будут 
зафиксированы и переданы в органы власти для отработки.

Вера Сергеева

Адреса пунктов приема обращений  
в адрес врио губернатора в Самаре

Светлана Солецкая

В субботу, 22 июня, в годовщи-
ну начала Великой Отечествен-
ной войны, в Самаре состоялась 
торжественная церемония возло-
жения цветов к Вечному огню и 
горельефу «Скорбящей Матери-
Родине». В мероприятии вместе 
с ветеранами, Героями России, 
участниками специальной воен-
ной операции, военнослужащи-
ми и членами их семей, руководи-
телями органов власти и силовых 
ведомств приняли участие врио 
губернатора Вячеслав Федори-
щев и глава города Елена Лапуш-
кина.

83 года назад фашистская Гер-
мания напала на Советский Союз. 
Началась Великая Отечественная 
война, в результате которой по-
гибли десятки миллионов совет-
ских граждан. Их память почти-
ли минутой молчания. В честь 
отцов, дедов и прадедов - поко-

ления победителей прозвучали 
оружейные залпы.

В своем обращении к жите-
лям глава региона отметил, что 
память о многочисленных жерт-
вах, которые понес наш народ ра-
ди Победы, будет вечно хранить-
ся в сердцах людей.

- Это память о павших на полях 
сражений, замученных в конц- 
лагерях, умерших в блокадном Ле-
нинграде, в плену и на оккупиро-
ванных территориях, - подчер-
кнул Вячеслав Федорищев. - И се-
годня, когда мы столкнулись с воз-
рождением нацизма, наш долг - 
дать отпор любым попыткам ре-
абилитировать эту идеологию, с 
оружием в руках отстоять свободу 
и независимость России. Сегодня 
мы не только скорбим о павших - 
мы молимся за наших воинов, ны-
нешних защитников Отечества.

Обратилась к жителям города 
и глава Самары.

- 22 июня - особая дата в исто-
рии нашей страны. День памя-

ти и скорби, день, когда мы вспо-
минаем о страшной трагедии, ко-
торая обрушилась на нашу Роди-
ну. Наш город, как и вся страна, 
встал на защиту Отечества. Сот-
ни тысяч куйбышевцев ушли на 
фронт, отважно сражались, за-
щищали и освобождали от врага 
родную землю. И сейчас наши во-
еннослужащие, воспитанные на 
примере дедов, встали на защиту 
интересов и независимости Рос-
сии. Жители всей страны объе-
динились, чтобы снова сделать 
все для победы, - сказала Елена 
Лапушкина.

Цветы к Вечному огню и горе-
льефу «Скорбящей Матери-Ро-
дине» возложили участники ло-
кальных конфликтов, предста-
вители общественных органи-
заций, политических партий, 
школьники, воспитанники воен-
но-патриотических клубов и сот-
ни самарцев, которые пришли 
в День памяти и скорби на пло-
щадь Славы.

Руководитель региона и глава города 
возложили цветы к Вечному огню

• Улица Красноармейская, 17, кабинет 1
Управление по работе с обращениями граждан

Кристина Нечепуренко

В понедельник, 24 апреля, в рам-
ках Всероссийского месячника ан-
тинаркотической направленности, 
приуроченного к Международному 
дню борьбы с наркоманией, сотруд-
ники Самарского областного цен-
тра общественного здоровья и ме-
дицинской профилактики провели 
лекции «Профилактика наркома-
нии» и «Правила поведения в лет-
ний период» в детском лагере «Золо-
тая рыбка». 

На мероприятие собрали ребят 
разного возраста.

- Эта тема важна для всех, - увере-
на специалист Самарского област-
ного центра общественного здоро-
вья и медицинской профилактики 
Юлия Джалад. - Детям нужно по-

нимать, какие последствия насту-
пают после употребления наркоти-
ков. Иногда они пробуют их просто 
из любопытства, иногда - пытаясь 
уйти от жизненных проблем. Наша 
задача - объяснить, что в таком слу-
чае именно наркотики станут самой 
большой проблемой и справиться с 
ней самостоятельно не получится. 

Лекторы отметили, что нередко 
дети узнают о запрещенных веще-
ствах от их распространителей, ко-
торые, конечно, нахваливают свой 
товар. Описывают удовольствие и 
эйфорию, наступающие в резуль-
тате воздействия дозы, и умалчива-

ют о последствиях. На этом лекто-
ры остановились подробно, пыта-
ясь достучаться до каждого из юных 
слушателей. 

- Наркомания - это хроническое 
заболевание, а употребление нарко-
тических веществ - его симптомы. 
Без помощи медиков побороть за-
висимость вряд ли удастся. Но без 
внутреннего желания самого чело-
века отказаться от нее прогресса в 
лечении тоже не будет, - подчеркну-
ла Юлия Джалад.

Говорили и о других зависимо-
стях, в частности, о курении. Со-
гласно опросам среди школьников 

и студентов, основными причина-
ми приобщения к этой вредной при-
вычке для них становятся любо-
пытство, нежелание быть белой во-
роной и стремление поскорее стать 
взрослым, а также стрессовые ситу-
ации. Кроме обычных сигарет сре-
ди молодежи популярны электрон-
ные. Многие подростки уверены, 
что из-за отсутствия никотина они 
менее вредны, если вообще не без-
вредны. Разумеется, это глубокое за-
блуждение. Там содержатся пропи-
ленгликоль, глицерин и ароматиза-
торы. При соединении перечислен-
ных компонентов выделяются кан-

церогенные вещества. Это приво-
дит к новому заболеванию EVALI, 
поражению легких, - сообщила спе-
циалист центра общественного здо-
ровья Валентина Стопневич.

Ребята внимательно слушали и 
активно задавали вопросы после 
лекций. Один из них, Александр 
Опарин, после мероприятия рас-
сказал, что действительно узнал 
много нового.

- Например, я сегодня отметил 
для себя, что в одной сигарете со-
держится четыре тысячи пагубных 
веществ. Раньше я даже не мог себе 
такого представить, поэтому ужас-
нулся, - прокомментировал он. - Я 
считаю, что нужно избавляться от 
вредных привычек, поскольку они 
все так или иначе ведут к преждев-
ременной смерти. Лучше придержи-
ваться здорового образа жизни. 
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День за днем
ИСКУССТВО

ТЕНДЕНЦИИ

ГЛАВНЫЙ РЕСУРС  
НА РЫНКЕ ТРУДА

Маргарита Петрова

В кинозале Третьяковки в Са-
маре прошла презентация кон-
цепций, придуманных художни-
ками лаборатории «Выход в го-
род». Инициатор проекта - Мо-
сковский музей современного ис-
кусства. Программа реализуется 
при поддержке Президентского 
фонда культурных инициатив.

В течение недели 23 молодых 
художника из Самары, Нижне-
го Новгорода, Казани, Саратова, 
Кирова, Волгограда, Сыктывка-
ра, Санкт-Петербурга, Москвы 
изучали наш город, ходили на 
экскурсии в музеи, слушали лек-
ции, выполняли задания под ру-
ководством куратора и менторов.

- Проект мы придумали в пан-
демию, первую лабораторию про-
вели в Минске. Увидели, что это 
удивительный формат, который 
позволяет раскрыться художни-
кам, дает им обратную связь, по-
могает увидеть город, влюбиться 
в людей. Обязательно есть приез-
жие и местные авторы. Это дает 
разные взгляды на город. В этом 
году помимо Самары мы побы-
вали в Архангельске и Омске, - 
рассказала руководитель отдела 
спецпроектов и программ под-
держки молодого искусства Мо-

сковского музея современного 
искусства Юлия Василенко.

Итогом лаборатории стали 23 
паблик-арта проекта. Это искус-
ство, внедренное в городскую сре-
ду, ориентированное на неподго-
товленного зрителя и подразуме-
вающее коммуникацию с окружа-
ющим пространством.

- Что мы обычно видим в каче-
стве паблик-арта? Как правило, 
унизительного качества бронзо-
вую скульптуру. А ведь коммуни-
кация с городским пространством 
может выстраиваться самыми раз-
ными, подчас неожиданными ме-
тодами. Есть звуковое искусство, 
мультимедиа. Важно понимать, 
что мы всегда видим город, в ко-
торый приезжаем, немного по-
другому. Плюс творческое мышле-
ние склонно к поэтизации. В Сама-
ре, конечно, сильная собственная 
художественная среда. Сформиро-
ванная в том числе благодаря гале-
рее «Виктория», Третьяковке, - от-
метила куратор лаборатории «Вы-
ход в город» Елизавета Савина.

Среди проектов есть лириче-
ские, ироничные, странные, науч-
но-популярные. Например, ланд-
шафтный архитектор из Самары 
Ирина Шереметьева создала кар-
ту, которая поможет горожанам 
познакомиться с редкими видами 
растений, окружающими нас. 

Андрей Карпов предложил за-
печатлеть прелесть самарского 
детства в почтовых ящиках, укра-
шенных фотографиями детей и со-
держащих «сокровища»: подшип-
ники, металлические крышки, не-
работающие зажигалки.  

Елизавета Белова из Санкт-
Петербурга придумала проект 
вышки для созерцания Волги, по-
вторяющей очертания водонапор-
ной башни (расположенной воз-
ле фонтана на старой набережной, 
недалеко от скульптурной компо-
зиции «Бурлаки на Волге»).

Широкой публике проекты бу-
дут представлены в августе во вре-
мя проведения фестиваля набе-
режных «ВолгаФест».

Михаил Савченко,
ДИРЕКТОР ФИЛИАЛА ТРЕТЬЯКОВСКОЙ ГАЛЕРЕИ В САМАРЕ:

- Спасибо всем участникам, которые приехали к нам, попробовали 
понять Самару, оставить в нашем городе частичку себя. Как 
представитель команды «ВолгаФеста» с воодушевлением смотрел 
презентации проектов.

Елизавета Ноговицына,
ЗВУКОВОЙ ХУДОЖНИК, КОМПОЗИТОР, КИРОВ:

- Мой проект «Телефон у элеватора» - это таксофон, у которого при 
наборе определенной комбинации цифр можно услышать звуковые 
треки. Некоторые из них связаны с элеватором, другие - с процессами, 
происходящими внутри человека. В рамках экскурсии мы оказались 
на Хлебной площади, раньше это было активное место, сейчас - тихое. 
Если бы я была там одна, мне бы захотелось позвонить кому-то. Так 
родился проект с телефоном.

В Третьяковке состоялась 
презентация паблик-арт проектов

Андрей Лесин

В центре труда и отдыха «Стан-
козавод» прошло заседание реги-
онального клуба занятой молоде-
жи на тему «Профессиональные 
возможности в Самарской обла-
сти». Эксперты рассказали сту-
дентам о существующих ваканси-
ях, подготовке к собеседованию с 
работодателем и услугах, оказы-
ваемых службой занятости насе-
ления. 

Как пояснила заместитель ми-
нистра труда, занятости и мигра-
ционной политики региона Юлия 
Бренер, за время своего существо-
вания клуб занятой молодежи до-
казал свою востребованность. Он 
помогает студентам и выпускни-
кам выстроить правильный путь 
в карьере, дает ориентир для реа-
лизации на рынке труда. 

- Для трудоустройства молоде-
жи сейчас открыты все пути. Най-
ти работу с хорошей заработной 
платой в Самарской области мо-
жет человек с практически любой 
специальностью, - прокомменти-
ровала Юлия Бренер.

В заседании клуба впервые 
приняли участие студенты из 
иностранных государств: Египта, 
Ирака, Ботсваны, Казахстана, Ин-
дии, Сомали, Ливана, Нигерии и 
Сенегала. 

Аспирант Самарского универ-
ситета имени Королева Алиба 
Уойдо Леон прибыл из Республики 
Чад. Он изучает экономику и нау-
ки гуманитарного направления. 
Парень поставил перед собой цель 
набраться опыта в России, чтобы 
потом применять его на родине. 

- Мне интересно общаться с 
людьми, увеличивать круг сво-
их знакомых. В России я уже 11 

лет, она практически стала для 
меня родной страной. Поэтому 
не исключаю, что после оконча-
ния аспирантуры я найду рабо-
ту здесь. В нашем университете 
очень достойный уровень образо-
вания, - сказал Алиба Уойдо Леон.

С ним согласен египтянин Га-
рас Мина Макрам Риад. По его 
словам, авиационные инженеры, 
получившие диплом в Самаре, це-
нятся во всем мире.

- В Самарском университете я 
изучаю авиационные двигатели, 
рассчитываю в дальнейшем ра-
ботать в этой сфере - в своей стра-
не или в России. Поэтому и при-
шел на заседание этого клуба. По-
лагаю, здесь меня научат грамотно 
презентовать себя перед работо-
дателем, - подчеркнул Гарас Мина 
Макрам Риад.

Студентам рассказали о прави-
лах написания резюме и деловом 

этикете. Практикующий бизнес-
тренер Вадим Серов поделился 
опытом интеграции в новый кол-
лектив и взаимодействия с руко-
водством. 

- Необходимо быть инициатив-
ным, предлагать свои идеи, рабо-
тать с высокой эффективностью, и 
тогда твоя карьера пойдет в гору, - 
пояснил Вадим Серов.

Специалисты службы занятости 
провели для студентов сеанс арт-
терапии, на котором все желающие 
при помощи красок и холста могли 
раскрыть свои внутренние ресур-
сы, лучше понять профессиональ-
ную предрасположенность, опре-
делить пути карьерной траектории.

- Для молодежи, только начина-
ющей свой трудовой путь, вопрос 
регуляции эмоционального состо-
яния может быть актуален, так как 
собеседования зачастую сопряже-
ны с негативными впечатления-

ми, которые мешают выстраивать 
план успешного поиска работы. 
Такой мастер-класс поможет сту-
дентам прокачать навыки эмоци-
ональной саморегуляции, кото-
рые однозначно будут полезны, - 
рассказала психолог Управляюще-
го центра занятости населения Са-
марской области Алиса Тюрина.

Также на заседании клуба со-
стоялся конкурс на знание исто-
рии развития трудовых отноше-
ний. Наиболее активные участни-
ки были награждены подарками 
от службы занятости. 

- Радует, что в Самаре появи-
лась современная площадка, на ко-
торой студентов учат общаться с 
работодателями и предлагают ва-
рианты трудоустройства, - отме-
тил министр молодежного пра-
вительства Самарской области по 
труду, занятости и миграционной 
политики Денис Катков. 

Клуб занятой молодежи помогает 
в развитии кадрового потенциала губернии

Художники выходят в город
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Скорочтение

Наши  
скалолазы  
выиграли  
«серебро»  
Кубка  
России  
по альпинизму

Спорт | 

Первый полет состоялся 19 июня. 
Рейсы осуществляет авиакомпания 
Somon Air. Они запланированы по 
15 июля по понедельникам. Вылеты - 
в 14:30, прибытие в Душанбе - в 19:00 
(время местное для каждого аэро-
порта). Также с частотой два раза в 
неделю туда летают самолеты авиа-
компании «Уральские авиалинии».

Увеличилось количество 
рейсов из Самары в Душанбе

транСпорт | 

В Самарской области заре-
гистрировали 23 587 ипотеч-
ных сделок по льготной про-
грамме за все время ее дей-
ствия. Таким образом, она в 
тройке лидеров в ПФО по ко-
личеству обращений. В мае 
этого года зарегистрировали 
764 сделки, что на 29% больше, 
чем в январе.

Жители области оформили  
более 23,5 тысячи льготных ипотек

результат | 

Культура

ФинанСы

В субботу, 22 июня, глава Са-
мары Елена Лапушкина побы-
вала на стройплощадке. 

- Контроль за возведением та-
ких знаковых объектов необхо-

дим постоянно, - прокомменти-
ровала она. - Строители многое 
успели сделать. Вместе с предста-
вителями департаментов куль-
туры, градостроительства прош-
ли по помещениям: вестибюлю, 
холлам, большому и малому зри-
тельным залам. Поднялись и на 
крышу, откуда открылся вид на 
весь фронт работ, которые сей-
час проходят на бульваре на Чер-
нореченской. На объекте про-
должается монтаж внутренних 
инженерных систем, отделка по-
мещений. Уверена, в следующем 
году в обновленном здании зри-
тели увидят первые спектакли.

51% самарцев считают, что 
сбережения стоит хранить в 
рублях. За доллар высказа-
лись 35%, а за евро - 20%. До-
верие горожан к доллару и ев-
ро снизилось после приоста-
новки торгов на Московской 
бирже из-за дополнительных 
санкций. Таковы данные ис-
следования, проведенного сер-
висом по поиску работы. Так-

же 23% горожан считают воз-
можным хранить все сбереже-
ния или их часть в юанях.

Опрос показывает, что с ро-
стом доходов увеличивается 
уровень доверия к юаню: сре-
ди респондентов с зарплатой 
от 100 тысяч рублей в месяц 
как средство хранения нако-
плений его рассматривает уже 
каждый третий.

Здание  
театра 
«Мастерская» 
планируют 
сдать  
в конце года

Горожане рассказали, в какой 
валюте предпочитают  
хранить сбережения

ОпрОС

Каждая третья жительница 
Самары берет отпуск по уходу 
за ребенком до полутора лет, а 
55% - до трех. Тех, кто выходит 
на работу, «отгуляв» декрет це-
ликом, 35%. 21% женщин рас-
сказали, что вернулись к тру-
довой деятельности раньше 
положенного срока, но по соб-

ственной инициативе, а 9% - по 
просьбе начальства.

Каждая девятая респон-
дентка вышла на работу сра-
зу после больничного по бе-
ременности и родам. Из этой 
группы 81% приняли такое ре-
шение самостоятельно, а 7% 
вняли уговорам работодателя.

33% мам по окончании 
декретного отпуска меняют 
работу или увольняются

ОбщеСтвО

С 5 по 8 июля в Мастерской 
управления «Сенеж» состоит-
ся финал конкурса «Это у нас 
семейное» (0+) президентской 
платформы «Россия - страна  

возможностей». В нем при-
мут участие 300 команд со всей 
страны - более двух тысяч чело-
век в возрасте от пяти до 94 лет 
из 83 регионов России. 

От нашей области в финал 
вышли семьи Барановых, Бер-
басовых, Бочковых, Вороно-
вых, Утегеновых, Выдриных, 
Фофановых, Литвинцевых, 
Шустовых, Степановых, Ха-
миных, Терских, Фоминых.

Победителей объявят в День 
семьи, любви и верности - 8 ию-
ля. 30 семей получат сертифика-
ты на пять миллионов рублей на 
улучшение жилищных условий.

Финал 
конкурса  
«Это у нас 
семейное» 
пройдет  
в июле  
в Москве

Спортсмены Са-
марской области за-
няли второе место 
на втором этапе Куб-
ка России в скаль-
ном классе. При-
зерами стали пары 
Максима Нагумано-
ва и Дмитрия Скот-
никова, а также Еле-
ны Куприяновой и 
Алены Селезневой. 
Соревнования про-
ходили на скалах го-
ры Малиновая в Ре-
спублике Башкорто-
стан.

Самарская городская поликли-
ника №13 получила новые автомо-
били неотложной помощи благода-
ря нацпроекту «Здравоохранение». 
Спецмашины помогают врачам 
оказывать медицинскую помощь 
жителям на дому и транспортиро-
вать анализы в лабораторию.

В поликлинику №13 
поступили новые автомобили 

неотложной помощи

здравоохранение | 
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Андрей Лесин

В Самарской области регио-
нальным законом предусмотрены 
меры поддержки для молодых спе-
циалистов, завершивших обуче-
ние и трудоустроившихся по вос-
требованной профессии. 23-лет-
ний инженер-технолог Кировско-
го трамвайного депо ТТУ Алек-
сандр Миронов уже получил пер-
вую выплату. 

По словам Александра, его тру-
довая деятельность связана с со-
ставлением актов, планированием 
технического обслуживания под-
вижного состава, контролем из-
носа колесных пар и узлов. По за-
данию руководства нужно выпол-
нять и другие задачи. 

- На предприятии я почти два 
года, пришел после окончания ба-
калавриата Самарского государ-
ственного университета путей со-
общения, - рассказывает он. - На 
практике заинтересовался работой 
городского транспорта, и когда ме-
ня пригласили трудиться в ТТУ, не 
стал отказываться. Работа интерес-
ная, разнообразная, хороший кол-
лектив. Если и возникают какие-
то трудности, всегда есть люди, ко-
торые помогут и подскажут. Впол-
не возможно, что в дальнейшем для 
успешной карьеры в транспортной 
сфере я захочу получить и опыт ра-
боты на железной дороге. 

О программе поддержки моло-
дых специалистов Александр уз-
нал от сотрудников центра заня-
тости. Он подходил по всем крите-
риям, поэтому быстро собрал не-
обходимые документы и в течение 
месяца получил более 100 тысяч 
рублей. Деньги потратил на при-
обретение мебели и техники в но-
вую квартиру. 

Как отмечают коллеги, Ми-
ронов уже успел стать в коллек-
тиве своим человеком.

- Несмотря на молодость, 
Александр крепкий професси-
онал, - говорит инженер-техно-
лог Павел Филиппов. - Ему при-
ходится углубляться в различ-

ные аспекты деятельности де-
по и выполнять задачи, постав-
ленные руководством, чтобы 
городской электротранспорт в 
Самаре успешно работал. И ему 
это удается. 

Инженерные специально-
сти на предприятии востребо-

ваны. Здесь много сотрудни-
ков в возрасте, и они постепен-
но уходят на заслуженный от-
дых. Потому работодатель со-
трудничает с учебными заве-
дениями и службой занятости, 
чтобы привлечь необходимые  
кадры. 

- Нам сейчас требуются инже-
нерно-технические специалисты 
среднего звена, - уточняет главный 
инженер Кировского трамвайного 
депо Виктор Казаев, - мастера, тех-
нологи, инженеры-электронщики. 
Тесно сотрудничаем с университе-
том путей сообщения, приглаша-
ем студентов на практику. Привле-
каем молодежь. Я являюсь членом 
государственной экзаменацион-
ной комиссии и на защите дипло-
мов предлагаю выпускникам при-
йти к нам работать. Устраивают-
ся сюда и ребята из средних специ-
альных учебных заведений. Они, 
например, становятся слесарями 
и сварщиками. Очень важно, что 
у молодых специалистов есть воз-
можность получить поддержку от 
региона, это помогает закрепить 
их на предприятии. 

Мер поддержки несколько: де-
нежная выплата за каждый отра-
ботанный год, частичная компен-
сация затрат на получение высше-
го или дополнительного профобра-
зования, на научно-исследователь-
скую деятельность, на наем жилого 
помещения, на оплату ежемесячно-
го платежа по ипотечному кредиту. 

Размер социальной выплаты ин-
дивидуален для каждого молодо-
го специалиста - он определяется 
исходя из величины прожиточно-
го минимума и средней заработной 
платы сотрудника. 

В настоящее время в перечне 
востребованных профессий, опу-
бликованных на сайте министер-
ства труда, занятости и миграцион-
ной политики Самарской области, 
74 профессии в сферах машино-
строения, металлообработки, не-
фтехимии, лесного хозяйства, лег-
кой промышленности, воздушного 
и железнодорожного транспорта, 
судостроения, здравоохранения. 

«Самарская газета»  
и телеканал «Самара-ГИС» помогают 
людям искать работу мечты,  
а компаниям - лучших сотрудников

ВАКАНСИИ

СпециалиСт-эколог 
«ЭкоСтройРесурс» ищет специ-
алиста, который займется орга-
низацией социально-экологиче-
ских мероприятий, будет прово-
дить консультации по вопросам 
охраны окружающей среды, уро-
ки, лекции и мастер-классы.
Требования: высшее или нео-
конченное высшее образование, 
умение работать с документами, 
желателен опыт волонтерской 
деятельности. 
На должность рассматриваются 
выпускники вузов без опыта ра-
боты.
Зарплата - до 43 тысяч рублей. 

контактная информация:
303-06-48 (приемная)

ЗамеСтитель 
главного бухгалтера 
Муниципальное предприятие по 
эксплуатации и содержанию обще-
житий ищет заместителя главного 
бухгалтера. 
Предлагается официальное тру-
доустройство, «белая» зарплата, 
оплата сверхурочных и выходов в 
нерабочие дни, больничных и от-
пусков. При необходимости предо-
ставляется место в общежитии.
Требования: наличие высшего об-
разования (профильное - бухгал-

терское), опыт работы от одного го-
да, навыки работы в «1С. Предпри-
ятие 8.3», готовность к обучению и 
активной работе.
Зарплата - 50 тысяч рублей. 
контактная информация: 
263-35-38 (отдел кадров) 

врач-патологоанатом 
Городской больнице №7 нужен 
врач, в обязанности которого бу-
дет входить квалифицированная 
патологоанатомическая диагно-
стика, заполнение свидетельств о 
смерти, устные справки о характе-
ре заболевания и причине кончи-
ны родственникам умершего. Так-
же нужно будет руководить рабо-
той среднего и младшего медпер-
сонала, следить за правильностью 
эксплуатации аппаратуры и обору-
дования.
Главное требование - наличие дей-
ствующего сертификата или аккре-
дитации.
Опыт работы не требуется. Зарпла-
та - от 70 тысяч рублей.
контактная информация:
Светлана Андреева 
8-939-627-78-70
svetik-1311@mail.ru

автор научных работ 
по иСкуССтвоведению
Компания Homework ищет автора 
работ по искусствоведению. 
Требования: наличие ученой сте-
пени или звания, опыта написания 
работ, преподавания в учебных за-
ведениях и практической деятель-
ности в указанной сфере.
Вакансия предполагает удаленную 
занятость.
Требуемый опыт работы - от года. 
Зарплата - до 150 тысяч рублей.
контактная информация:
8-800-775-27-26 (колл-центр)

СлеСарь-Сантехник 
Муниципальному предприятию 
по эксплуатации и содержанию об-
щежитий требуется слесарь-сан-
техник. 
Предлагается официальное тру-
доустройство, «белая» зарплата, 
оплата сверхурочных и выходов в 
нерабочие дни, больничных и от-
пусков. При необходимости предо-
ставляется место в общежитии.
Требования: наличие навыков сан-
технических работ. Навыки свар-
щика приветствуются, но необяза-
тельны.

Зарплата - от 16 тысяч рублей. 
контактная информация: 
263-35-38 (отдел кадров)

SMM-менеджер в Сеть пиц-
церий
В сеть пиццерий DODO Пиц-
ца требуется специалист, в обя-
занности которого будет входить 
разработка контент-планов под 
задачи бизнеса и маркетинговые 
цели, написание текстов для по-
стов, пресс-релизов, лендингов, 
постановка техзадания дизай-
нерам, отслеживание трендов и 
внедрение их в контент, работа с 
блоком рассылок вконтакте через 
Senler и TargetHunter, а также по-
иск и развитие новых площадок 
для продвижения.
Требования: опыт работы в сфе-
ре интернет-маркетинга (PR-
специалист, SMM, редактор в из-
дании) от двух лет, навыки редак-
туры текстов, понимание алго-
ритмов соцсетей и их различий.
Зарплата - от 55 тысяч рублей.
контактная информация:
8-800-302-00-60 (колл-центр)

Подготовила Анна Турова

Есть 
предложение 

Кадры

Выплата  
для инжЕнЕра

ПерСПеКтИВы

В регионе поддерживают молодых 
специалистов востребованных профессий 
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Российская премьер-лига 
представила полный календарь 
сезона-2024/2025 в премьер-лиге. 
Точные даты будут определены 
позднее. 
1-й тур. 19-22 июля.  
Крылья Советов- Зенит
2-й тур. 26-29 июля.  
Крылья Советов - Ростов
3-й тур. 2-5 августа. 
Спартак - Крылья Советов
4-й тур. 9-12 августа. 
Крылья Советов - Факел
5-й тур. 16-19 августа.  
Динамо - Крылья Советов
6-й тур. 23-26 августа.  
Крылья Советов - Пари НН
7-й тур. 30 августа - 1 сентября. 
Крылья Советов - Динамо 
(Махачкала)
8-й тур. 13-16 сентября.  
Рубин - Крылья Советов
9-й тур. 20-23 сентября. 
Ахмат - Крылья Советов
10-й тур. 27-30 сентября.  
Крылья Советов - Химки
11-й тур. 4-6 октября.  
Локомотив - Крылья Советов
12-й тур. 18-21 октября.  
Оренбург - Крылья Советов
13-й тур. 25-28 октября. 
Крылья Советов - Краснодар
14-й тур. 1-4 ноября. 
Акрон - Крылья Советов
15-й тур. 8-10 ноября. 
Крылья Советов - ЦСКА
16-й тур. 22-25 ноября. 
Крылья Советов - Ахмат
17-й тур. 29 ноября - 2 декабря.  
Зенит - Крылья Советов
18-й тур. 6-9 декабря.  
Ростов - Крылья Советов
19-й тур. 28 февраля - 3 марта. 
Краснодар - Крылья Советов

20-й тур. 7-10 марта. 
Крылья Советов - Акрон
21-й тур. 14-16 марта.  
Динамо (Махачкала) - Крылья 
Советов
22-й тур. 28-31 марта.  
Крылья Советов - Локомотив
23-й тур. 4-7 апреля. 
Крылья Советов - Рубин
24-й тур. 11-14 апреля.  
Химки - Крылья Советов
25-й тур. 18-21 апреля. 
ЦСКА - Крылья Советов
26-й тур. 25-28 апреля.  
Крылья Советов - Оренбург
27-й тур. 2-5 мая.  
Крылья Советов - Динамо
28-й тур. 9-12 мая.  
Пари НН - Крылья Советов
29-й тур. 16-19 мая.  
Крылья Советов - Спартак
30-й тур. 24 мая. 
Факел - Крылья Советов

Расписание группового этапа  
Пути РПЛ Кубка России.
«Крылья Советов» сыграют  
в группе А с «Динамо» (Москва), 
«Спартаком» и «Динамо» 
(Махачкала). Точные даты будут 
определены позднее.
1-й тур. 30 июля - 1 августа.  
Динамо (Махачкала) - Крылья 
Советов
2-й тур. 13-15 августа. Крылья 
Советов - Спартак
3-й тур. 27-29 августа.  
Динамо (Москва) - Крылья Советов
4-й тур. 17-19 сентября.  
Спартак - Крылья Советов
5-й тур. 1-3 октября.  
Крылья Советов - Динамо 
(Махачкала)
6-й тур. 22-24 октября.  
Крылья Советов - Динамо (Москва)

ФУТБОЛ

ИГРЫ БРИКС-2024

Спорт

 •

Премьер-лига. «Акрон» (Тольятти) - 
«Крылья Советов» (Самара). 14-й тур. 
Стадион «Солидарность Самара Арена»

ЖДИТЕ 
НОЯБРЬСКОЕ 
ДЕРБИ

Сергей Семенов

В минувшее воскресенье 
«Крылья Советов» завершили 
первый втягивающий сбор в Са-
маре и отправились в Казань, 
где продолжат подготовку к се-
зону на Центральном стадио-
не. Здесь же 29 июня они прове-
дут первый контрольный матч 
- с «КамАЗом» из Набережных 
Челнов. А затем вернутся в Са-
мару. 7 июля их ждет еще один 
поединок - с саратовским «Со-
колом».

Назначенные на 20 июня пе-
ревыборы попечительского со-
вета ФК «Крылья Советов» не 
состоялись. Причина - отсут-
ствие кворума. Перенесли на 
июль. Предстоит тщательно 
расставить акценты в будущей 
жизнедеятельности клуба.

Директор стадиона «Соли-
дарность Самара Арена» Вита-
лий Иванов рассказал СМИ об 
износостойкости газона. В но-
вом сезоне РПЛ здесь свои до-
машние матчи помимо «Кры-
льев Советов» будет проводить 
еще и «Акрон». 

- Это наша работа. Если мы 
заключаем договор, то берем на 
себя обязательство, значит, бу-
дем его выполнять. У нас очень 
сильная команда агрономов, и 

имеются в запасе семена, - при-
водит слова Иванова «Чемпио-
нат».

Тольяттинский «Акрон» - бу-
дущий соперник самарцев по 
волжскому дерби, которое со-
стоится в ноябре на «Солидар-
ность Самара Арене», улетел на 
тренировочный сбор в Турцию. 
Здесь к нему присоединились 
три новичка. В «Акроне» уже за-
явили, что команду ждет мас-
штабная перестройка. В межсе-
зонье клуб покинули 15 футбо-
листов. В РПЛ за тольяттинцев 
не сыграет даже Андрес Пон-
се, лучший бомбардир команды 
в профессиональной истории 
«Акрона».

Первый новичок - 29-летний 
вратарь Александр Васютин, вос-
питанник санкт-петербургского 
«Зенита». Прошел путь от акаде-
мии до основной команды. В ка-
рьере Васютина также был опыт 
выступления за рубежом. Он 
играл в финском «Лахти», нор-
вежском «Сарпсборге» и швед-
ском «Юргордене». В прошед-
шем сезоне-2023/2024 на счету 
Александра пять матчей за «Зе-
нит» во всех турнирах (два «на 
ноль», семь пропущенных го-
лов). Всего за взрослую команду 
сине-бело-голубых он провел 12 
встреч, завоевав при этом семь 
трофеев - три национальных 

чемпионства, два Кубка России 
и два Суперкубка страны. Гол-
кипер уже присоединился к ко-
манде и работает с «Акроном» на 
предсезонном сборе в Бурдуре.

Еще один новичок - бразиль-
ский центральный защитник Па-
уло Витор. В Тольятти он пере-
брался из Португалии, где играл 
за «Насьональ». Защитник при-
соединится к команде после про-
хождения медицинского обсле-
дования. Так же, как и 22-летний 
защитник Вячеслав Бардыбахин 
из красноярского «Енисея». По 
информации Metaratings.ru, то-
льяттинский клуб использовал 
опцию об отступных. Она про-
писана в контракте Бардыбахи-
на. В итоге команда выкупила 
молодого защитника всего за 2,5 
млн рублей. В прошлом сезоне 
футболист участвовал в 34 мат-
чах. Из них 33 - в первой лиге (от-
дал голевую передачу) и один - в 
Кубке России.

Российский футбольный союз 
опубликовал полный календарь 
групповой стадии Пути РПЛ в 
Кубке России сезона-2024/25 и 
чемпионата премьер-лиги. На 
зимний перерыв команды уйдут 
после 9 декабря. Первый тур по-
сле возобновления сезона нач-
нется 28 февраля 2025 года. По-
следний тур чемпионата России 
состоится 24 мая.

Сергей Семенов

Четвертый комплект медалей 
на Играх БРИКС в Казани разы-
грали рапиристы. Лучшим в этой 
дисциплине стал россиянин Ки-
рилл Бородачев, в финале обы-
гравший своего коллегу по сбор-
ной Тимура Сафина - 15:7.

В полуфинал турнира вышли 
трое россиян: Тимур Сафин, са-
марские братья-близнецы Антон 
и Кирилл Бородачевы, а также 
представитель сборной Узбеки-
стана Мухаммад-Юсуф Асранов. 

Узбекский фехтовальщик по-
казал себя достойным соперни-
ком. В полуфинале он оказал се-
рьезное сопротивление олим-
пийскому чемпиону Тимуру Са-

фину, уступив ему всего три уко-
ла - 12:15. Вторым финалистом 
стал Кирилл Бородачев, пере- 
игравший своего брата Антона - 
15:7.

В финальной встрече первый 
укол нанес Сафин. Но затем ини-
циативу прочно захватил Боро-
дачев. Он ушел вперед и уверен-
но довел встречу до победы - 15:7. 
Антон Бородачев и представи-
тель сборной Узбекистана Му-
хаммад-Юсуф Асранов стали об-
ладателями «бронзы».

На этой высокой мажорной 
ноте Игры БРИКС ушли в исто-
рию и стали успешными для са-
марских спортсменов. Они при-
несли в копилку сборной Рос-
сии пять золотых, серебряную и 
бронзовую медали.

Виват 
Бородачевы!

Наши рапиристы лучше всех
Игры БРИКС
Рапира. Мужчины. Личное 
первенство (34 участника)
Четвертьфинал. 

Тимур Сафин (Россия) -  
Ильяс Молина (Узбекистан). 15:5 
Мухаммад-Юсуф Асранов 
(Узбекистан) - Владислав Николаюк 
(Беларусь). 15:9 
Антон Бородачев (Россия) -  
Егор Рябцев (Беларусь). 15:5 
Кирилл Бородачев (Россия) - 
Владислав Журавлев (Россия). 15:11

Полуфинал. 
Тимур Сафин (Россия) -  
Мухаммад-Юсуф Асранов 
(Узбекистан). 15:12 
Кирилл Бородачев (Россия) -  
Антон Бородачев (Россия). 15:7

Финал. 
Кирилл Бородачев (Россия) -  
Тимур Сафин (Россия). 15:7

Иван Ломаев, 
ВРАТАРЬ «КРЫЛЬЕВ СОВЕТОВ»  
(О СМЕНЩИКЕ И НОВОБРАНЦЕ КОМАНДЫ 
СЕРГЕЕ ПЕСЬЯКОВЕ):

- Клуб сделал трансфер. Это 
футбол. Каждый год происходят 
какие-то изменения. Будем вме-
сте работать и конкурировать. 
Посмотрим, что из этого выйдет.

Сергей Волков, 
ВРАТАРЬ ТОЛЬЯТТИНСКОГО «АКРОНА»:

- Первый год в РПЛ для новичков 
будет тяжелым. Мы готовы, сезон 
покажет, на что способны. РПЛ 
- это совсем другой турнир, тут 
иной уровень. Во время отпуска 
команда не растеряла форму и не 
ждет легкого пути.

КАЛЕНДАРЬ
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Чешихин-Ветринский сделал 
издание литературным

ИСТОРИЯ  
«Самарской газеты»
Михаил Перепелкин: 
«УГАДАТЬ СРЕДИ 
СОТНИ АВТОРОВ, 
КТО В ДАЛЬНЕЙШЕМ 
СТАНЕТ КЛАССИКОМ, - 
ТОЖЕ ТАЛАНТ»

ЛЕТОПИСЬ

Разворот темы

В этом году исполняется 140 лет «Самарской газете», первый номер которой 
увидел свет в 1884 году. Дореволюционное издание служило центром притяжения 
литераторов. Здесь кроме Максима Горького печатались еще десятки авторов, включая 
Владимира Короленко, Евгения Чирикова, Александру Толстую. Большая выставка 
об истории газеты открылась в Самарском литературно-мемориальном музее имени 
Горького. Его директор, доктор филологических наук, краевед Михаил Перепелкин 
рассказывает о том, как появилось и развивалось издание.

Маргарита Петрова

Продолжение. Начало в «СГ» 
№29 от 20 февраля, №40 от  
5 марта, №52 от 19 марта,  

№64 от 2 апреля, №76 от  
16 апреля, №88 от 30 апреля, 

№96 от 14 мая, №108 от 28 мая, 
№120 от 11 июня 2024 года.

- Чешихин-Ветринский не 
был ярким оригинальным авто-
ром, хотя написал очень много. 
Но он был талантливым редак-
тором и просветителем. Напри-
мер, редактировал общедоступ-
ное издание сочинений Пушки-
на 1899 года к столетию Алек-
сандра Сергеевича. Он сделал 
«Самарскую газету» литератур-
но-просветительским издани-
ем.

Вопреки отцовской воле
Василий Евграфович Чеши-

хин-Ветринский родился в де-
кабре 1866 года в Риге. Его отец 
основал и редактировал газету 
«Рижский вестник». А мать была 
дочерью профессора духовной 
академии в Санкт-Петербурге 
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Иродиона Ветринского. Стар-
ший брат Всеволод получил из-
вестность как переводчик Ге-
те и Мюссе, драматург, критик. 
Кстати, Евграф Васильевич ка-
тегорически был против, чтобы 
его сын занимался журналисти-
кой. И приложил массу усилий, 
чтобы этому помешать. Но его 
старания не увенчались успе-
хом. 

В 1884 году, после учебы в 
Рижской Александровской гим-
назии, Василий поступил на фи-
зико-математический факультет 
Петербургского университета. И 
окончил его со званием кандида-
та. В то время окончить вуз мож-
но было двумя способами: защи-
щать диплом (тогда он называл-
ся «диссертация») и получить 
звание кандидата или сдать го-
сударственные экзамены и стать 
действительным студентом. Эти 
звания считались наравне с дво-
рянскими. Скажем, когда дочь 
Карла Позерна выходила замуж, 
в ее метрике было указано: «Дочь 
действительного студента». 
Василий окончил университет 
и начал писать статьи. Несмо-
тря на все папенькины стара-
ния. Публиковал тексты в «Риж-
ском вестнике» и других издани-
ях. Тогда отец заставил сына по-
ступить в Петербургский лесной 
институт. Неизвестно, окончил 
ли он его, зато ясно, что журна-
листикой продолжил занимать-
ся.

Чешихин-Ветринский жил в 
Петербурге, где в то время бур-
лила общественно-политиче-
ская жизнь. В 1889 году был 
арестован за участие в наро-
довольческом кружке. Высла-
ли под надзор полиции в Ригу. 
А дальше он ездил между Ригой 
и Санкт-Петербургом. В 1897 го-
ду его сослали в Вятскую губер-
нию, в город Глазов, где он слу-
жил писарем земской управы. 
А в 1899 году, когда закончил-
ся срок ссылки, поехал в Ниж-
ний Новгород, где познакомил-
ся с Владимиром Короленко. От-
сюда и возникла его дальнейшая 
связь с нашим городом. «Самар-
ская газета» во многом делалась 
именно этим известным писате-
лем - он отвечал за «культурный 
трансфер» в издание. Именно 
поэтому, когда я бываю на кон-
ференциях в Нижнем, понимаю, 
что все нижегородские имена - 
они же и самарские.

В 1900 году Чешихин-Ветрин-
ский стал сотрудником «Ниже-

городского листка». К этому вре-
мени он автор книг об истории 
общественной мысли, очерков 
об Алексее Кольцове, Тимофее 
Грановском. 

В Нижнем познакомился с 
Горьким. А их переписка нача-
лась в августе 1895 года - когда 
Алексей Максимович жил в Са-
маре. Василий Евграфович упо-
минал, что следить за его твор-
чеством начал с публикаций в 
«Самарской газете» (в то время 
ее можно было получать по всей 
России).

Влияние  
на общественную мысль

В 1901 году Чешихин-Ве-
тринский приехал к нам в город 
и стал редактором «Самарской 
газеты». Его собственные тек-
сты выходили в больших подва-
лах примерно два раза в месяц. 
Иногда они подписаны полной 
фамилией - Чешихин-Ветрин-
ский (вторую часть из фами-
лии матери он добавлял, види-
мо, для того, чтобы не путали с 
отцом и братом), чаще - Ч.В. или 
Ч.В.Й. Встречается также псев-
доним Созерцатель. В основном 
он отзывался на юбилеи или 
дни памяти русских писателей - 
от пушкинской эпохи до конца 
XIX века. Или делал обзоры со-
временной ему литературы. 

Отбор имен о многом гово-
рит. Василия Евграфовича инте-
ресовала не столько литература 
сама по себе, сколько ее влияние 
на общественную мысль. Этому 
же посвящены его книги: «Ос-
вобождение крестьян и русские 
писатели», «Отечественная вой-
на 1812 года в родной поэзии», 
«А.И. Герцен».

В сентябре 1902 года в «Са-
марской газете» вышла статья 
«Памяти Радищева». 29 сентя-
бря 1902-го скончался Эмиль 
Золя, и в октябре Василий Ев-
графович писал о нем. Заканчи-
вается статья словами: «Эмиль 
Золя - это крупный факт не 
только в истории французской 
и всемирной литературы, но и 
в истории французского обще-
ства и общечеловеческой мыс-
ли».

В октябре 1902 года вышла 
книга Эжен-Мельхиор де Вогюэ 
о Горьком и о Чехове, Чешихин-
Ветринский сделал большой об-
зор монографии в «Самарской 
газете». Начал он его так: «Кри-
тику-иностранцу в глаза броса-
ется много такого, что усколь-

знет от внимания соотечествен-
ников». В частности, де Вогюэ 
замечает, что рассказы Горького 
окутаны туманом Волги, напол-
нены ее журчанием: «Волга и 
море - два его воспитателя вну-
шили ему живое чувство приро-
ды». Для русского читателя это 
действительно неочевидно.

А вот этюд о Чехове, по мне-
нию Чешихина-Ветринского, 
изобилует курьезными прома-
хами. С точки зрения де Вогюэ, 
Антон Павлович - преимуще-
ственно подражатель Ги де Мо-
пассана, а приемы драматиче-
ского творчества заимствовал 
у Генрика Ибсена. В «Трех се-
страх» внимание французского 
критика обращает на себя толь-
ко водевильный сюжет. Вывод, 
который делает де Вогюэ: «Герои 
Чехова так жалки и ничтожны, 
потому что Россия недостаточ-
но тяготеет к Западу, а склонна 
к буддизму», категорически не 
устраивает нашего героя.

Что интересно в его обзорах? 
1902 год. В Самаре нет ни од-
ного вуза. Учительский инсти-
тут появится только в 1911 го-
ду. Библиотека есть, но малень-
кая. Читающих людей в городе 
- два-три десятка. Но Чешихин-
Ветринский через «Самарскую 
газету» вполне серьезно разго-
варивал, просвещал, не делал 
никакого снисхождения вкусам 
публики.

В марте 1903 года вышла ста-
тья «Языков. К 100-летию со дня 
рождения». В январе - публи-
кация «Заметки о текущей ли-
тературе». В ней речь идет в ос-
новном о двух авторах - Леони-
де Андрееве и Михаиле Арцыба-
шеве. Он сделал профессиональ-
ный разбор рассказа «В тумане». 
Отметил, что произведение Ан-
дреева производит сильное впе-
чатление, захватывает читателя 
«правдивой, хотя и безысходно-
мрачной картиной гибели юно-
ши». Рассказ был очень обсужда-
ем в то время. Алексей Бостром 
выступил в семейно-педагогиче-
ском кружке с рефератом о нем, 
а потом опубликовал свое иссле-
дование в журнале «Образова-
ние» (у нас он лежит в мемори-
альной квартире у него на сто-
ле). Вывод наш герой сделал та-
кой: «Диапазон таланта господи-
на Андреева оказывается очень 
интересным, обещая еще много 
важных созданий в будущем». В 
1903 году Леонид Андреев толь-
ко о себе заявил, и тут Чешихин-

Ветринский проявил определен-
ную читательскую проницатель-
ность, которую продемонстри-
ровал на страницах «Самарской 
газеты».

Во второй части очерка идет 
речь о рассказе Михаила Арцы-
башева «Подпрапорщик Голо-
лобов». Завершается текст пере-
числением самых ярких имен в 
литературе 1902 года: Горький, 
Чехов, Андреев. Василий Евгра-
фович отмечает, что высоко о се-
бе заявил Степан Скиталец. Он 
подчеркивает, что это сотрудник 
«Самарской газеты». 

Наш герой опубликовал ма-
териалы о 50-летии литератур-
ной деятельности Льва Толсто-
го, 25-летии творчества Нико-
лая Некрасова, кончине Глеба 
Успенского.

Внешний вид
Если сравнить «Самарскую 

газету» до прихода Чешихина-
Ветринского в качестве редакто-
ра и после, становится очевидно, 
что он привнес в нее много лите-
ратурной и культурной жизни. 
Публиковались тексты как мест-
ных авторов, так и представите-
лей других регионов, среди ко-
торых Уфа, Оренбург. Выходи-
ло много переводов, созданных 
специально для «Самарской га-
зеты». Появлялись перепечатки 
из региональных и столичных 
изданий. Отбирались они не слу-
чайно, чтобы место занять, а со-
гласно определенной просвети-
тельской концепции.

По моим наблюдениям, пер-
вые фотографии в «Самарской 
газете» появились именно при 
Василии Евграфовиче. Это бы-
ли коммерческие объявления на 
первой полосе о продаже био-
скопов. Наш герой приехал из 
Риги (практически Европа), из 
столичного Санкт-Петербурга. 
И привез передовые технологии.

При нем также появилось 
оглавление на второй странице, 
которое позволяло ознакомить-
ся с содержанием номера. К со-
жалению, не все удалось «Самар-
ской газете» сохранить в даль-
нейшем после его отъезда.

Финальные аккорды
В 1903 году он вернулся в 

Нижний Новгород. Работал в 
различных газетах. Был членом 
Нижегородского комитета пар-
тии кадетов, заведовал там ра-
ботой литературного комитета. 
Писал листовки, пропагандист-

ские брошюры, книги. За моно-
графию «Освобождение кре-
стьян и русские писатели» в 1913 
году был удостоен первой пре-
мии Московского общества гра-
мотности.

Собирал материалы о ниже-
городских писателях, провел ан-
кетирование, выпустил словарь, 
подготовил книгу «50 лет жизни 
нижегородского земства». Выпу-
стил справочник «Друг коопера-
тора». Читал лекции по русской 
литературе в народном универ-
ситете.

Осенью 1918 года уехал из 
Нижнего Новгорода в Рязань. 
Работал в Союзе кредитных то-
вариществ. В 1920 году переехал 
в Москву, редактировал «Вест-
ник кустарной промышленно-
сти».

Умер Чешихин-Ветринский 
24 октября 1923 года в Москве. 
Похоронен на Даниловском 
кладбище.

Создатель культурной 
среды

Мне удалось найти много ре-
цензий Чешихина-Ветринско-
го. Эти тексты обнаружива-
ют его читательскую чуткость. 
Нам сегодня понятно, кто такой 
Николай Клюев - известны де-
ревенская поэзия автора и тот 
факт, что он «благословил» Сер-
гея Есенина. А для современни-
ков его значимость была совер-
шенно неочевидна. Угадать сре-
ди сотни авторов, кто в даль-
нейшем станет классиком, - то-
же талант. Василий Евграфович 
в 1913 году в «Вестнике Европы» 
опубликовал рецензию на кни-
ги Клюева «Сосен перезвон» и 
«Лесные были». Писал он о Гле-
бе Успенском, Николае Черны-
шевском, Николае Гоголе, Алек-
сандре Пушкине, Виссарионе 
Белинском, Алексее Кольцове, 
Николае Некрасове, Владимире 
Короленко. Между прочим, все 
это имена, которые остались в 
истории литературы.

В 1901-1903 годах Чешихин-
Ветринский создавал ту куль-
турную среду, в которой созре-
вали люди следующего поко-
ления. Среди них Алексей Тол-
стой, который приезжал в наш 
город к родителям. И поскольку 
Александра Леонтьевна сотруд-
ничала с «Самарской газетой», 
будущий классик наверняка это 
издание читал и в какой-то ме-
ре оно в том числе его сформи-
ровало.

ЛЕТОПИСЬ

1866
Василий Чешихин 
родился в Риге в семье 
основателя и редактора 
газеты «Рижский вестник» 
Евграфа Васильевича 
Чешихина. Его мать была 
дочерью профессора 
Санкт-Петербургской 
духовной академии 
Иродиона Яковлевича 
Ветринского.

1884
Окончил Рижскую 
Александровскую 
гимназию с серебряной 
медалью и поступил  
на физико-математический 
факультет  
Императорского 
Санкт-Петербургского 
университета.

1889
Арестован за участие  
в народовольческом кружке. 
Выслан под надзор полиции 
в Ригу. Позже - в Глазов. 
После ссылки переехал  
в Нижний Новгород, где был 
принят в число сотрудников 
«Нижегородского листка». 
Оттуда прибыл в наш 
город, где в 1901-1903 годах 
редактировал  
«Самарскую газету».

1908
Вышла книга  
Чешихина-Ветринского  
«А.И. Герцен». В 1913 году -  
«Отечественная война 
1812 года в родной 
поэзии». За брошюру 
«Освобождение крестьян 
и русские писатели»  
в 1913 году был удостоен 
первой премии 
Московского общества 
грамотности.

1923
Василий Евграфович 
Чешихин-Ветринский 
скончался  
24 октября 1923 года  
в Москве.  
Похоронен  
на Даниловском  
кладбище.
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Многократный 
чемпион России 
по плаванию 
Александр Кудашев 
уверен, что раннее 
вступление в брак 
и рождение детей 
пошли на пользу 
его спортивной 
карьере. Об этом  
он рассказал «СГ».

Андрей Лесин

Крокодил в подарок
- Я занимаюсь плаванием с ше-

сти лет. В детстве был непоседой, 
и чтобы направить мою энергию в 
позитивное русло, родители ста-
ли водить меня в бассейн «Чай-
ка» в Струковском саду. Сейчас его 
уже нет. Времена были непростые, а 
этот вид спорта далеко не самый до-
рогой, что было немаловажно. 

Честно говоря, я хотел стать фут-
болистом - мой дед играл на высо-
ком любительском уровне. Правда, 
травм у него было множество, все 
ноги искалечены. Из-за этого мама 
с папой не рекомендовали мне за-
ниматься этим видом спорта. Иное 
дело - плавание. 

Мой отец моряк, он не всегда мог 
посещать мои тренировки. А мама 
привозила меня в бассейн и сидела 
на трибуне, смотрела, как я занима-
юсь. Ругала, если считала, что где-
то недорабатываю. И я стал выкла-
дываться по полной, старался всех 
обогнать и прийти первым. В «ля-
гушатнике» тренировался недол-
го, меня очень быстро перевели в 
большую чашу. 

В восемь лет я завоевал свою 
первую спортивную награду на 
дистанции 50 метров на спине. Мне 
подарили огромного надувного 
крокодила, с ним я плавал на пля-
жах. В 13 лет я выполнил нормати-
вы КМС, а в 15 стал мастером спор-
та. Привычка трудиться по макси-
муму осталась со мной навсегда.

Знакомы с детства 
С будущей женой Юлией мы с 

детства плавали на соседних до-
рожках, ходили в одну школу. В 
десять лет ездили на всероссий-
ские соревнования «Веселый 
дельфин». В 16 начали встреча-
ется, а в 20 сыграли свадьбу. 

Юля - кандидат в мастера 
спорта по обычному плаванию, 
мастер спорта по плаванию в ла-
стах. В этой дисциплине она за-
воевала «бронзу» на Кубке Рос-
сии. Сейчас для нее главное - се-
мья, но на любительском уровне 
спорт она не оставляет. Недавно, 
например, участвовала в забеге 
на пять километров. 

Мы по-настоящему спортив-
ная семья. Семилетняя дочь Ага-
та тоже занимается плаванием, и 
даже маленького сына Евгения, 

которому год и семь месяцев, мы 
водим в детский бассейн. Я счи-
таю, что плавание гармонично 
развивает человека. Агате оно по 
душе. Когда ей было три года, мы 
отдали ее на спортивную гимна-
стику, но через какое-то время 
она сказала, что ей не очень нра-
вится. Потом ходила на хореогра-
фию с вокалом, но в конце концов 
все-таки остановились на плава-
нии. Теперь с каждой тренировки 
она выходит довольная и счаст-
ливая. На неофициальных сорев-
нованиях, где разряды не присва-
иваются, проплыла по третьему 
юношескому. Конечно, я очень 
хочу, чтобы она продолжила се-

мейную традицию, но ни на чем 
не настаиваю. Решать ей. 

Тепло на душе
Семья очень помогает мне в 

достижении успехов. Взять, на-
пример, такой немаловажный 
вопрос, как организация пи-
тания. У меня есть проблема: 
я много ем, но все равно недо-
бираю вес. Поэтому в сентябре 
прошлого года начал работать с 
нутрициологом, поменял свой 
рацион. Убрал из него супы, до-
бавил больше овощей, чтобы по-
лучать клетчатку. Без помощи 
Юли мне было бы гораздо слож-
нее все организовать правильно. 

Я чувствую себя очень счаст-
ливым, когда приезжаю с сорев-
нований с медалью и вижу ра-
достные глаза моих ребят. Ес-
ли нахожусь далеко, мы с семьей 
общаемся по видеосвязи. Доч-
ка часто смотрит мои заплывы, 
всегда желает удачи. Это дорого-
го стоит. Перед стартом я думаю 
о том, что родные люди в Самаре 
болеют за меня. От этого стано-
вится тепло на душе. 

Жена и дети - главные мои бо-
лельщики. Не раз они приезжа-
ли ко мне на соревнования. Бы-
ли в Неаполе, когда я стал чемпи-
оном Универсиады-2019 на дис-
танции 200 метров баттерфляем.  

Наверное, если бы не карантин, 
они бы и на Олимпиаду в Токио 
приехали. 

Как бы я ни уставал, всегда 
стараюсь уделять время и доче-
ри с сыном, и супруге. Именно 
они являются для меня тем сти-
мулом, который заставляет мно-
го работать, ведь детям хочется 
дать все самое лучшее. 

Мы стараемся по максиму 
проводить время вместе. Лю-
бим, например, играть в на-
стольные игры. Можем выбрать 
хороший семейный фильм. Ес-
ли есть книга по данной кино-
картине, стараемся ее прочесть. 
Важно, чтобы детям и взрослым 
было интересно друг с другом и 
потом было что обсудить. Летом 
мы часто отправляемся на пик-
ники. Играем в мяч, догонялки. 
В Самарской области много за-
мечательных мест. 

Стараемся, чтобы дети как 
можно меньше проводили время 
с гаджетами. Очень редко даем 
дочери телефон, чтобы она мог-
ла поиграть в логические игры. 
Это случается раз в неделю, не 
чаще. 

За Волгу за 20 минут
Я иногда участвую в соревно-

ваниях на открытой воде, но ка-
тегорически не люблю плавать 
в холодных водоемах. По этой 
причине не прыгаю в прорубь. 
В прошлом году у меня был за-
плыв через Волгу, я надевал ги-
дрокостюм. Оказавшись на фи-
нише, удивился, что прошло так 
мало времени. Думал, мне по-
надобится не меньше 40 минут, 
а уложился в 20. Может быть, в 
этом году повторю попытку. 

Считаю, что плавать нуж-
но уметь обязательно. Тем бо-
лее нам, волжанам. Однажды мы 
с женой отдыхали на море и по-
пали под гигантские волны. Ес-
ли бы не наша профессиональ-
ная подготовка, все могло бы за-
кончиться трагически. Поэто-
му учиться держаться на воде не 
поздно в любом возрасте. 

В созданной мною академии 
плавания есть группа дошколь-
ников, есть команды подрост-
ков. Приходят и взрослые люди. 
Сейчас популярны различные 
соревнования на открытой воде, 
и спортсмены-любители стара-
ются подтянуть технику. 

Хочу отметить положитель-
ную тенденцию в развитии 
спорта в нашем регионе. Стро-
ятся и ремонтируются спортив-
ные комплексы, бассейны. Один 
из них недавно открылся в Куй-
бышевском районе. Мне нра-
вится, что там светло, правиль-
но сделаны стартовые тумбоч-
ки - это очень важно для отра-
ботки стартов в профессиональ-
ном спорте. Созданы условия 
и для занятий другими видами  
спорта. 

Александр Кудашев:  
«Жена и дети -  
мои главные болельщики»
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Чемпион России по плаванию  
о спорте, семье и воспитании 

Наши цеННости
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ИНИЦИАТИВА

Общество

Мария Щербакова

Не просто легенда
В мае прошлого года, в ходе ра-

боты над одним из исследователь-
ских проектов, ребята заинтере-
совались строительством Куйбы-
шевского оборонительного рубе-
жа. Выяснилось, что эта тема мало 
изучена историками. Активисты 
музея боевой славы приступили к 
поиску материалов по ней. 

- Ребята при поддержке началь-
ника отдела работы с документа-
ми Самарского областного госу-
дарственного архива социально-
политической истории Евгения 
Михайловича Малинкина смог-
ли обнаружить огромный массив 
исторических документов, под-
тверждающих, что это не просто 
легенда. Масштабы строитель-
ства действительно соответство-
вали фронтовым. Общая протя-
женность рубежа составляла 460 
км. В его возведении принимали 
участие около 290 тысяч жителей 
области. Это настоящий трудовой 
подвиг нашего народа, - говорит 
руководитель музея боевой сла-
вы, учитель истории школы №43 
Игорь Богданов. 

Куйбышевский оборонитель-
ный рубеж возводился на огром-
ной территории, от Ульяновска до 
Хвалынска, вдоль рек Инза, Барыш, 
Уса, а также в ряде других мест. 

Совместно с работниками архи-
ва социально-политической исто-
рии удалось документарно устано-
вить примерные границы строив-
шихся укреплений и факты о не-
легком, героическом труде жен-
щин и подростков - именно их в 
тяжелые зимние месяцы привлека-
ли на стройку. Также известно, что 
с 1944 года Куйбышевский рубеж 
перестали поддерживать в готов-
ности - война ушла далеко на за-
пад, и нужда в оборонительных со-
оружениях в сердце России отпала. 

Ни памятника, ни знака
Таким образом, в теоретиче-

ском плане тема была разработа-
на. Результаты были представле-
ны ребятами на научных конфе-
ренциях в ноябре прошлого года. 
Кроме того, с декабря по апрель по 
средам и субботам музей школы 
№43 проводил открытые лекции 
для детей и взрослых, рассказывая 
о строительстве Куйбышевского 
рубежа. Эти мероприятия посети-
ли около 1200 человек. Однако по-
прежнему оставался нераскры-
тым вопрос конкретного местопо-
ложения объектов линии обороны 
города, поскольку в областных ар-
хивах эти данные отсутствуют. 

- К сожалению, в отличие от на-
ших соседей - Мордовии, Татар-
стана, Пензенской и Саратовской 
областей, где тоже строились обо-
ронительные сооружения, у нас 
рубеж не восстановлен даже ча-
стично. Нет ни памятника, ни зна-
ка. Даже в интернете можно найти 
всего пару статей - тема плохо изу- 
чена, - отмечает Игорь Богданов. 
- Наши ребята посчитали это не-
справедливым и решили внести 

свой вклад в сохранение историче-
ской памяти. Для этого и была ор-
ганизована экспедиция. Ближай-
шей точкой оказалась река Уса.

Нашли что искали
- Ехали мы, конечно, с тревогой. 

«А может, там и нет уже ничего», - 
волновались ребята, - продолжа-
ет руководитель школьного музея. 
- Когда прибыли на место, первые 
два часа, по пути к позициям, даже 
не шли - бегом бежали от нетерпе-
ния и переполняющих эмоций. Не-
смотря на жару и комаров, рвались 
к цели. Какова же была наша ра-
дость, когда, выйдя к первой точке, 
мы нашли то, что искали, - позиции 
ПВО, с самого 1941 года! Заросшие 
бурьяном и дикой сливой, брошен-
ные, но все еще узнаваемые. 

Затем группа углубилась в лес, 
разросшийся по берегам Усы. 
Именно там должны были нахо-
диться основные позиции. Пол-
часа ребята цепью прочесывали 
местность. Казалось, что все на-
прасно - никаких следов окопов 
или блиндажей. Но когда активи-
сты уже собирались покинуть за-
росли, неожиданно набрели на 
остатки рукотворного, довольно 
большого оврага.

- Мы измерили его, обнаружи-
ли остатки укрепленного бруствера 
и поняли - вот оно! - рассказывает 
Игорь Богданов. - Сопоставив схе-
му с инженерным уставом 1939 го-
да, предположили, что это была ми-
нометная позиция. За ней сразу еще 
одна. Запустили дрон - разреше-
ние на его использование было за-

ранее получено нами в Росавиации. 
Опознали сверху еще несколько по-
зиций рядом и пошли проверять. 
Нашли вилку пулеметного батальо-
на. Это такая вытянутая позиция с 
несколькими нишами для установ-
ки станковых пулеметов «Максим». 
Оттуда зигзагообразным ходом 
шел окоп на запад. Пройдя по нему, 
обнаружили два бывших блинда-
жа, скорее всего, складских.

Впереди большая работа 
Через пять часов группа пре-

кратила поиски. Цель была достиг-
нута - остатки линии найдены. Ре-
бята понимали, что их усилия не 
напрасны. 

- Мы будем и дальше изучать 
рубеж и добиваться внесения его в 
список исторических мест области, 

а возможно, и в школьную про-
грамму по краеведению, - делит-
ся планами Игорь Богданов. - Эта 
страница нашей истории не долж-
на быть забыта. А значит, у наше-
го музея впереди еще много рабо-
ты. Мы также запустили информа-
ционную кампанию по сбору крае-
ведческих материалов по этой теме 
в населенных пунктах Барыш, Ин-
за, Кузоватово, Танай, Тереньга и 
Старая Кулатка. Местные жители 
уже начали откликаться и присы-
лать информацию. В июле малой 
группой планируем выезд в рай-
он сел Новоспасское и Кузоватово, 
будем вести поиски там. Также хо-
тим связаться с ульяновским крае-
ведом Демидом Александровичем 
Устиновым - он занимался вопро-
сом рубежа вокруг Ульяновска.

БЛИЖАЙШАЯ ТОЧКА - 
РЕКА УСА
Школьники обнаружили остатки Куйбышевского оборонительного рубежа

В завершившемся учебном году ребята из юнармейского отряда «Гвардия 43»  
и актива музея боевой славы школы №43 занимались разработкой темы 
Куйбышевского оборонительного рубежа. А 7 июня состоялась экспедиция,  
в ходе которой были обнаружены остатки части укреплений, которые жители 
Самарской области возводили вдоль реки Уса в октябре 1941 - марте 1942 года.
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Отчет об итогах голосования
общего собрания акционеров акционерного общества Научно-производственный центр 

информационных и транспортных систем 

Полное фирменное наименование общества: АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ 
ЦЕНТР ИНФОРМАЦИОННЫХ И ТРАНСПОРТНЫХ СИСТЕМ (далее именуемое Общество).

Место нахождения Общества: г. Самара, ул. Полевая, д. 47.
Адрес Общества: г. Самара, ул. Полевая, д. 47.
Вид общего собрания: годовое.
Форма проведения общего собрания: заочное голосование.
Дата определения (фиксации) лиц, имевших право на участие в общем собрании акционеров Общества: 27 

мая 2024 г.
Дата проведения общего собрания: 20 июня 2024 г.
Сведения о регистраторе, выполнявшем функции счетной комиссии:
Полное фирменное наименование: Акционерное общество “Реестр”.
Место нахождения: Российская Федерация, г.Москва.
Адрес регистратора: 129090, Москва, Б. Балканский пер., д. 20, стр. 1.
Лицо, уполномоченное АО «Реестр»: Шейникова Лилия Зямовна.

Повестка дня собрания:
1. Утверждение годового отчета Общества за 2023 год
2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности.
3. О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по результатам деятельности за 2023 год
4. Утверждение аудитора Общества на 2024 год
5. Избрание Совета директоров Общества.
6. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества. 

ПО ПЕРВОМУ ВОПРОСУ:
Формулировка решения, поставленного на голосование:
Утвердить годовой отчет Общества за 2023 год.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на уча-
стие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

1 200

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, по данному вопросу повест-
ки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 «Положения об об-
щих собраниях акционеров» (утв. Банком России 16.11.2018 N 660-П)

1 200

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по данному 
вопросу повестки дня общего собрания

1 160

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Итоги голосования: 

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 1 160 | 100%*
Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 0
Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней в части голо-
сования по данному вопросу повестки дня недействительными или по иным основаниям

0

Формулировка решения, принятого общим собранием:
Утвердить годовой отчет Общества за 2023 год.

ПО ВТОРОМУ ВОПРОСУ: 
Формулировка решения, поставленного на голосование:
Утвердить годовую бухгалтерскую отчетность.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на уча-
стие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

1 200

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 «Положения об 
общих собраниях акционеров» (утв. Банком России 16.11.2018 N 660-П)

1 200

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по данному 
вопросу повестки дня общего собрания

1 160

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Итоги голосования: 

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 1 160 | 100%*
Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 0
Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней в части го-
лосования по данному вопросу повестки дня недействительными или по иным основа-
ниям

0

Формулировка решения, принятого общим собранием:
Утвердить годовую бухгалтерскую отчетность.

ПО ТРЕТЬЕМУ ВОПРОСУ:
Формулировка решения, поставленного на голосование:
Прибыль полученную в 2023 году направить на развитие производства. Установить размер выплаты дивиден-

дов по результатам деятельности за 2023 год в следующем размере: - по обыкновенным акциям не выплачивать; 
- по привилегированным акциям выплатить в размере 5 % от номинальной стоимости акций. Срок и форма вы-
платы дивидендов определяются в соответствии с ФЗ «Об акционерных обществах» № 208-ФЗ. Дата, на которую 
определяются лица, имеющие право на получение дивидендов – 09 июля 2024 г.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на 
участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

1 200

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 «Положения 
об общих собраниях акционеров» (утв. Банком России 16.11.2018 N 660-П)

1 200

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по дан-
ному вопросу повестки дня общего собрания

1 160

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Итоги голосования: 

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 1 160 | 100%*
Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 0
Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней в части голо-
сования по данному вопросу повестки дня недействительными или по иным основаниям

0

Формулировка решения, принятого общим собранием:
Прибыль полученную в 2023 году направить на развитие производства. Установить размер выплаты дивиден-

дов по результатам деятельности за 2023 год в следующем размере: - по обыкновенным акциям не выплачивать; 
- по привилегированным акциям выплатить в размере 5 % от номинальной стоимости акций. Срок и форма вы-
платы дивидендов определяются в соответствии с ФЗ «Об акционерных обществах» № 208-ФЗ. Дата, на которую 
определяются лица, имеющие право на получение дивидендов – 09 июля 2024 г.

ПО ЧЕТВЕРТОМУ ВОПРОСУ:
Формулировка решения, поставленного на голосование:
Утвердить аудитором Общества на 2024 год ООО «Конфи-Аудит+Консалтинг».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на 
участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

1 200

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, по данному вопросу 
повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 «Поло-
жения об общих собраниях акционеров» (утв. Банком России 16.11.2018 N 660-П)

1 200

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по 
данному вопросу повестки дня общего собрания

1 160

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Итоги голосования: 

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 1 160 | 100%*
Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 0
Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней в части 
голосования по данному вопросу повестки дня недействительными или по иным осно-
ваниям

0

Формулировка решения, принятого общим собранием:
Утвердить аудитором Общества на 2024 год ООО «Конфи-Аудит+Консалтинг».

ПО ПЯТОМУ ВОПРОСУ:
Формулировка решения, поставленного на голосование:
Избрать членом Совета директоров Общества: 
 Зайцев Кирилл Александрович 
 Михалкин Игорь Константинович 
 Перов Артем Сергеевич 
 Поповский Станислав Александрович 
 Цикунов Александр Александрович 

 Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на 
участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

6 000

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, по данному вопросу 
повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 «Поло-
жения об общих собраниях акционеров» (утв. Банком России 16.11.2018 N 660-П)

6 000

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по дан-
ному вопросу повестки дня общего собрания

5 800

Голосование кумулятивное. 
Количественный состав избираемого органа - 5.
Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Итоги голосования: 
Число голосов «ЗА», распределенных среди кандидатов: 

Ф.И.О. кандидата Число голосов
Зайцев Кирилл Александрович 1 160
Михалкин Игорь Константинович 1 160
Перов Артем Сергеевич 1 160
Поповский Станислав Александрович 1 160
Цикунов Александр Александрович 1 160

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ в отношении всех кандидатов» 0
Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ в отношении всех кандидатов» 0
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней в части голосова-
ния по данному вопросу повестки дня недействительными или по иным основаниям

0

Формулировка решения, принятого общим собранием:
Избрать членом Совета директоров Общества: 
 Зайцев Кирилл Александрович 
 Михалкин Игорь Константинович 
 Перов Артем Сергеевич 
 Поповский Станислав Александрович 
 Цикунов Александр Александрович 
 
ПО ШЕСТОМУ ВОПРОСУ:
Формулировка решения, поставленного на голосование:
Избрать членом Ревизионной комиссии Общества:
1. Аброськина Наталия Сергеевна
2. Зуева Александра Леонидовна
3. Бусыгин Роман Александрович

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на 
участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

1 200

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 «Положения 
об общих собраниях акционеров» (утв. Банком России 16.11.2018 N 660-П)

1 107

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по дан-
ному вопросу повестки дня общего собрания

1 067

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Количественный состав избираемого органа - 3.
Итоги голосования: 
По кандидатуре Аброськина Наталия Сергеевна:

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 1 067 | 100%*
Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 0
Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней в части 
голосования по данному вопросу повестки дня недействительными или по иным осно-
ваниям

0

По кандидатуре Зуева Александра Леонидовна:

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 1 067 | 100%*
Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 0
Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней в части 
голосования по данному вопросу повестки дня недействительными или по иным осно-
ваниям

0

По кандидатуре Бусыгин Роман Александрович:

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 1 067 | 100%*
Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 0
Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней в части 
голосования по данному вопросу повестки дня недействительными или по иным осно-
ваниям

0

*процент определяется от числа голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по 
данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений п. 4.24 «Положения об общих собраниях ак-
ционеров» (утв. Банком России 16.11.2018 N 660-П).

Формулировка решения, принятого общим собранием:
Избрать членом Ревизионной комиссии Общества:
1. Аброськина Наталия Сергеевна
2. Зуева Александра Леонидовна
3. Бусыгин Роман Александрович

Председатель общего собрания И.К. Михалкин

Секретарь общего собрания А.С. Селиванов
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Культура

Маргарита Петрова

Родственные по духу
С 17 по 21 июня новосибирский 

драматический театр «На левом 
берегу» показал в Самаре четы-
ре спектакля в рамках программы 
«Большие гастроли». Ее организа-
торы - министерство культуры РФ 
и «Росконцерт». Спектакли мож-
но было увидеть на сцене ДК же-
лезнодорожников - площадке Са-
марского художественного театра 
(«Витражи»).

- Так получилось, что нас с са-
марским театром свели уважае-
мые критики, отметив, что у кол-
лективов одно направление мыш-
ления, похожий стиль. В итоге мы 
прошли отбор в рамках проекта 
«Большие гастроли». В апреле «Ви-
тражи» приезжали к нам, получи-
ли много восторженных отзывов. 
Наши ребята принимали участие в 
конкурсе детского рисунка по мо-
тивам их спектаклей. Работ было 
очень много, часть из них мы при-
везли самарским коллегам, - рас-
сказала директор новосибирского 
драматического театра «На левом 
берегу» Елена Гущина.

«Муха-Цокотуха»
Новосибирский театр привез 

свои самые популярные спектак-
ли: «Золушка», «Муха-Цокотуха», 
«Кот в сапогах» и «Сказ о русском 
солдате Иване, фрице Рыжем Лисе 
и материнском хлебе».

- Сказки известны каждому, не-
зависимо от национальности. Они 
близки нам на генетическом уров-
не. В каждой заложена основопо-
лагающая тема борьбы добра со 
злом. На сказках происходит фор-
мирование нашего сознания. Вос-
питание - одна из главных задач, 
которую ставим перед собой. Наш 

репертуар для детей хорошо изве-
стен во всем городе. Мы не стре-
мимся удивить авангардной фор-
мой. Цель - грамотно и внятно рас-
сказать известную всем историю, - 
отметил главный режиссер ново-
сибирского театра Александр Ле-
бедев.

Среди привезенных спектаклей 
есть визитная карточка театра - 
«Муха-Цокотуха». Постановка по-
бывала во многих странах, на трех 
континентах.

- Спектакль «Муха-Цокотуха» - 
настоящий праздник для глаз. Ху-
дожник-постановщик Роман Ва-
толкин - зрелый профессионал, 
главный художник театра Надеж-
ды Бабкиной. При этом у него душа 
ребенка. При общении он произ-
водит впечатление солнечного зай-
чика. «Муха-Цокотуха» представ-
ляет огромный простор для ху-
дожника. Для взрослых это обыч-
ные букашки, а ребенок через них 
открывает мир. Мы много возили 
спектакль по миру, и всеми детьми, 
даже без знания языка, он воспри-
нимается на ура. В нем много хо-
реографии, элементов народного 
действа. А также потешек, загадок 
- вот их артисты всегда учат на язы-
ке принимающей стороны, - рас-
сказал Лебедев.

«Сказ о русском солдате 
Иване»

Спектакль «Сказ о русском 
солдате Иване, фрице Рыжем Ли-
се и материнском хлебе» создан 
по мотивам повести Ильи Тури-
чина «Крайний случай».

- Это редкость, когда история 
про войну написана для малень-
ких детей. Премьера была в 2021 
году в преддверии Дня скорби и 
памяти 22 июня. Даты показа со-
впадают и в 2024-м. Задача передо 
мной стояла - заинтересовать де-
тей темой войны, чтобы они по-
том стали смотреть наши замеча-
тельные фильмы и читать потря-
сающие книги талантливых авто-
ров. Для меня оказалось неожи-
данностью, что спектакль инте-
ресен и взрослым. Они подходят, 
говорят теплые слова, - поделил-
ся актер и режиссер новосибир-
ского театра Валерий Бирюков.

Начинается спектакль как 
игра в солдатики. Актеры дви-
гают изображения героев, все 
происходящее транслируется 
на большом экране. Подобный 
ход позволяет вывести на сце-
ну большое количество персона-
жей и держит внимание детской 
аудитории. Постепенно, ближе к 
финалу все действие переходит в 

живой план артистов. А сочета-
ние драматических и сатириче-
ских сцен придает происходяще-
му дополнительную глубину.

- Дети очень живо реагиру-
ют на происходящее, показыва-
ют кулаки врагам. Но для меня, 
исполнительницы роли матери, 
очень ценно, как происходящее 
отзывается у взрослых, как они 
роняют слезы, - призналась ак-
триса новосибирского театра Ан-
на Метелева.

Теплый прием в Сибири
В апреле Новосибирск в рам-

ках проекта «Большие гастроли» 
принимал самарский театр «Ви-
тражи».

- Мы возили «Конька-Горбун-
ка», «Сказку о царе Салтане», кар-
тины о Великой Отечественной 
войне «За Родину» и «Приклю-
чения Незнайки». Новосибир-
ский зритель совершенно удиви-
тельный. У них есть замечатель-
ная традиция - после каждого 
спектакля дети бежали на сцену 
с конфетами. Шоколадки, кульки 
- побольше, поменьше. Мы тако-
го никогда не видели. Маленькие 
зрители спешат подарить сладо-
сти понравившимся персонажам 
как частичку своей любви. Очень 
трогательно, - отметила основа-
тель и ведущая актриса Самар-
ского художественного театра 
Алла Набокова.

Директор новосибирского теа-
тра Елена Гущина рассказала, что 
традиция дарить сладости пошла 
из 90-х годов («На левом берегу» 
был основан в 1997-м), когда зар-
платы не платили, и зрители при-
носили соленья и варенья, чтобы 
подкормить артистов. Постепен-
но «продуктовый набор» транс-
формировался в конфеты и шо-
коладки от детей. 

Новосибирский театр «На левом берегу»  
показал спектакли для детей

Алла Набокова,
осНователь и ведущая актриса 
самарского художествеННого театра 
(«витражи»):

- обменные гастроли необхо-
димы коллективам. они дают 
энергетическую подпитку. 
После них горят глаза, хочет-
ся творить. важно, когда кол-
лективы смотрят спектакли 
коллег. Это необходимо для 
профессионального роста, на-
копления опыта. с театром из 
Новосибирска мы очень под-
ружились.

Елена Гущина,
директор Новосибирского 
драматического театра  
«На левом берегу»:

- в нашем репертуаре 12 спек-
таклей для детей. у нас такой 
принцип работы: ребенка-
«горшочника» (от 1,5 лет) по-
знакомить с театром и ре-
гулярно водить сюда. Наша 
трилогия для самых малень-
ких «три горошка на ложке»: 
«курочка ряба», «репка» и «ко-
лобок». ребенок не рождается 
с телефоном в руке. и наша 
задача - увлечь его театром. 
один мальчик у нас семь раз 
посещал один и тот же спек-
такль. На восьмой показ мы 
ему уже билет подарили. если 
зритель влюбился, он уже ни-
куда не денется: рассматрива-
ет декорации, фотографии, ак-
теров. Постепенно становится 
старше вместе с репертуаром. 
мы растим себе зрителя.

Александр Лебедев,
главНый режиссер  
Новосибирского драматического 
театра «На левом берегу»:

- мы нуждаемся в гастролях. 
актер обновляется на них, 
молодеет. Перед поездкой мы 
«подчищаем» спектакли, под-
тягиваем.
когда ездим на фестивали, то 
берем дополнительные дни 
за свой счет, чтобы по воз-
можности посмотреть работы 
коллег. Не менее важно по-
казывать свои спектакли на 
выезде. Публика - полноправ-
ный участник происходящего. 
спектакль рождается усилия-
ми двух коллективов - театра 
и зрителей. смена публики 
очень подпитывает актера 
энергетически. в советское 
время существовала традиция 
гастролей - все летние месяцы 
театры выступали на выезде. 
Последние десятилетия эко-
номически стало очень тяже-
ло. Позволить себе поездки 
могут только очень богатые 
труппы. Поэтому мы благо-
дарны программе «большие 
гастроли» и тому, что государ-
ство о нас заботится.

Большое значение 
маленьких сладостей
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Татьяна Гриднева

В центре культуры и творчества 
Самарской областной универсаль-
ной библиотеки состоялось откры-
тие выставки живописи москов-
ского художника Игоря Гумилев-
ского «Отклики жизни». 

Директор галереи «Новое про-
странство» Дмитрий Вырыпаев 
связался с вдовой художника, пе-
дагогом Татьяной Гумилевской 
и коллегами из музея Тулы, где 
хранится основное наследие это-
го автора, чтобы познакомить са-
марцев с его уникальным творче-
ством.

- Прежде всего Гумилевский - не-
превзойденный колорист, - расска-
зывает Вырыпаев. - Его сочные на-
тюрморты очень декоративны, они 
наполняют стены нашей галереи 
по-настоящему живыми и яркими 
красками. К тому же большинство 
картин крупноформатные, что как 
нельзя лучше подходит для экспо-
зиции в такой просторной галерее, 
как наша. Они точно не потеряются 
в ее обширных залах.

Вдова мастера вспоминает о нем 
как о человеке, который жил ради 
искусства. Работы московского ху-
дожника по сути являют собой по-
пытку расшифровки вечного диа-
лога между жизнью и смертью по-
средством творчества. 

В натюрмортах и пейзажах Гу-
милевского всегда ощущается при-
сутствие человека. Огородника, 

красиво разложившего на дачном 
столе плоды своего труда; путеше-
ственника, рассматривающего ин-
донезийские сувениры; прохожего, 
застывшего в восторге перед розо-
вым закатом или зачарованного ти-
шиной морозного утра. 

Интересно, что картины приро-
ды написаны очень сдержанно, ре-
алистично, тонко, с большим вдох-
новением. В то время как яркая ма-
жорная гамма красок всегда со-
путствовала глубоко продуманно-
му сюжету натюрмортов. Прирож-
денный колорист часто использует 
экспрессивный мазок, для него ха-
рактерны контрастность, смелость 
цветовых сопоставлений.

Игорь Гумилевский родился в 
1925 году в деревне Тюновка Ор-
ловской области. Детство прошло 
в подмосковном поселке Малахов-
ка. Это позволило Гумилевскому 
познакомиться со столичной бо-
гемой и посещать музеи и выстав-
ки известных художников. Буду-
чи ребенком, он часами мог любо-
ваться картинами мастеров, при-
стально разглядывая их. Увлекся 
рисунком и живописью, впослед-
ствии выбрав творческий путь на 
всю жизнь.

Гумилевский пробовал свои си-
лы в разных жанрах: пейзаже, пор-
трете, натюрморте, занимался резь-
бой по дереву и лепил из глины. Но 
живопись всегда занимала в жизни 
художника первое место. 

Экспозиция «Отклики жизни» 
открыта до 31 июля (12+)
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В поисках красоты
Яркие натюрморты и нежные пейзажи Игоря Гумилевского

Искусство

Игорь Гумилевский 
Родился в 1925 году в деревне Тю-
новка Орловской области. В 1945 
году окончил Московское художе-
ственное училище памяти 1905 года. 
Учился в Московском государствен-
ном художественном институте 
имени Сурикова (1945-1947). В 1958 
году был принят в Союз художников 
СССР. Был членом художественного 
совета, членом правления МООСХ  
(1989-1996). 
Персональные прижизненные вы-
ставки художника состоялись в 1959 
и 1976 годах. 
В апреле-мае 2024 года в зале Тульско-
го музейного объединения прошла 
первая полномасштабная посмертная 
персональная выставка его работ. 
Картины Игоря Гумилевского на-
ходятся в музеях Пскова, Брянска, 
Тулы, а также в частных коллекциях 
за рубежом.
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